

Eduardo Daniel Oviedo

HISTORIA DE LAS RELACIONES  
INTERNACIONALES ENTRE  
ARGENTINA Y CHINA

1945 | 2010



EDITORIAL DUNKEN

爱德华多·丹尼尔·奥维多著

阿根廷中国国际关系史



**Eduardo Daniel Oviedo** (Rosario, 1960) es investigador del CONICET y profesor titular ordinario de Historia de las Relaciones Internacionales Contemporáneas, en la Facultad de Ciencia Política y Relaciones Internacionales, de la Universidad Nacional de Rosario.

Es doctor en Ciencia Política por la Universidad Católica de Córdoba. Licenciado en Ciencia Política y Licenciado en Relaciones Internacionales, por la Universidad Nacional de Rosario. Cursó estudios de Chino Moderno en el Instituto de Idiomas de Beijing, y realizó dos posgrados en Política Internacional en la Universidad de Beijing, China, donde obtuvo el título de Magíster en Derecho, especialidad Política Internacional, orientación Relaciones Exteriores de la República Popular China.

Ha sido becario del Consejo de Investigaciones de la UNR, del CONICET y la OEA. Traductor público de idioma chino, fue intérprete de los presidentes Menem, De la Rúa, Duhalde, Kirchner y Fernández de Kirchner. Es asesor de la Bolsa de Comercio de Rosario, miembro del Consejo Argentino para las Relaciones Internacionales (CARI) y la Red Iberoamericana de Sinología.

También participa en el Comité Académico de las revistas Estudios de Asia y África, de México, y Tempo Exterior, de España. Además, es profesor en la Universidad Católica de Córdoba; en la Especialización Relaciones Comerciales con Asia Pacífico e India, de la Universidad Nacional de Tres de Febrero; y la Maestría Internacional de Cultura, Economía y Sociedad China, del Instituto de Altos Estudios Universitarios de Madrid, España.

Es autor de los libros "Argentina y el Este Asiático" (UNR Editora, Rosario, 2001); "China en Expansión" (EDUCC, Córdoba, 2005) y compilador de "Corea...una mirada desde Argentina" (UNR Editora, Rosario, 2005), además de numerosos artículos y capítulos de libros relativos a su línea de investigación, vinculada con la política exterior argentina hacia el Este Asiático.

### **Fotografías de tapa:**

Representan dos momentos principales de la relación bilateral. La foto de la izquierda, tomada el 4 de diciembre de 1945, muestra a José Arce, primer embajador argentino ante la República de China, entregando cartas credenciales al generalísimo Chiang Kai-shek en la ciudad de Chongqing (gentileza del Archivo Histórico de la República de China). La foto de la derecha, muestra cuando Eduardo Bradley, acreditado como primer embajador ante el gobierno de la República Popular China, es recibido en audiencia por el primer ministro Zhou En Lai, el 22 de abril de 1973, en la ciudad de Beijing (publicada por la Oficina de Prensa del Consejo de Estado de la República Popular China, "China-Argentina", Wuzhou Chuanbo Chubanshe, Shenzhen, 2004).

**EDUARDO DANIEL OVIEDO**

**Historia de las  
Relaciones Internacionales  
entre Argentina y China  
1945 - 2010**

**EDITORIAL DUNKEN**

Buenos Aires

2010

## ÍNDICE

Agradecimientos .....	9
Lista de acrónimos .....	11
Introducción. Reconstrucción histórica y valor de la amistad .....	13

### **Capítulo I Marco Teórico**

Introducción metodológica .....	21
Decisiones tardías o prematuras .....	24
Dinámica de asimetrías .....	27
Argentina y la “cuestión china” .....	31
La falsa dicotomía entre autonomía y subordinación .....	33
Hipótesis general .....	35
Hipótesis particulares .....	41

### **Capítulo II Primeras aproximaciones diplomáticas 1909-1945**

Argentina en la corriente histórica latinoamericana .....	51
Argentina y su intento de establecer un consulado en Shanghai .....	54
Interrupción del proceso .....	57
Motivos de la iniciativa china para la firma de un tratado de Amistad, Comercio y Navegación .....	58
Yrigoyen y la visita del ministro chino acreditado en Chile .....	61
Continuación de la iniciativa durante el gobierno de Uriburu .....	63
Nueva propuesta china .....	64
Argentina y el Estado manchú .....	66
Nuevos contactos durante la Segunda Guerra Mundial .....	70

La visita del doctor Chen .....	71
Nuevas gestiones diplomáticas .....	76
Conclusión al capítulo II .....	78

### **Capítulo III**

#### **Farrell y el establecimiento formal de relaciones diplomáticas 1945-1946**

Inicio de las relaciones diplomáticas .....	81
Causas del establecimiento y los primeros contactos comerciales.....	85
José Arce, el primer embajador argentino .....	87
Chen Chieh, el primer embajador chino .....	93
Intentos por desarrollar el comercio y la navegación .....	96
Conclusión al capítulo III.....	104

### **Capítulo IV**

#### **Perón y el retiro de los diplomáticos de China 1946-1955**

Continuidad de los vínculos .....	107
El tratado de Amistad .....	109
Fracaso de las negociaciones sobre venta de trigo y la firma del Convenio Comercial .....	116
Nuevo intento por establecer una línea directa de navegación.....	119
La guerra civil y el retiro del embajador argentino de Shanghai .....	122
Nuevo poder político y las alternativas a seguir.....	131
La “cuestión china” en Naciones Unidas.....	135
“Diplomacia popular” y atracción de las exportaciones argentinas.....	139
Vieja y nueva migración china .....	146
Perón, Mao y la Tercera Posición .....	148
Conclusión al capítulo IV .....	150

**Capítulo V**  
**La “Revolución Libertadora” y la reapertura de la misión diplomática en la República de China**  
**1955-1958**

Prematuro reconocimiento chino.....	153
El rol del Consulado General en Hong Kong .....	155
Nuevas acciones de la “diplomacia popular”.....	156
La visita del enviado especial y el retorno de los diplomáticos a China.....	159
Conclusión al capítulo V .....	162

**Capítulo VI**  
**Fronzizi y el reimpulso al comercio con la República Popular**  
**1958-1962**

Preludio a una relación compleja.....	165
Creciente prestigio de la República Popular, intereses comerciales y flexibilidad ante el no reconocimiento.....	167
La praxis de la Cancillería.....	172
Cuba: el resquebrajamiento de la solidaridad hemisférica.....	177
Creciente reconocimiento e impacto en la Cámara de Diputados.....	178
Camino a la reapertura comercial .....	181
La reapertura comercial hacia la República Popular.....	186
La “cuestión china” en el ámbito multilateral .....	189
El vínculo económico-diplomático con la República de China .....	193
Conclusión al capítulo VI .....	195

**Capítulo VII**  
**Guido y el retorno de la relación a nivel de embajadores**  
**1962-1963**

Reconocimiento político, interrupción de la apertura comercial hacia China Popular y el retorno del embajador argentino a la República de China.....	199
Ratificación del tratado de Amistad .....	201
El escaso nivel del intercambio comercial.....	206
Conclusión al capítulo VII .....	208

## **Capítulo VIII**

### **Illia y la política de equilibrio**

#### **1963-1966**

Un inicio frustrado.....	209
Granos y política.....	212
La inmediata reacción de la República de China .....	219
Taiwan y la “diplomacia de las visitas” .....	223
El viaje de Zavala Ortiz al Asia y la firma del Convenio Cultural.....	229
Continuidad de visitas y otras manifestaciones de amistad.....	235
Conclusión al capítulo VIII.....	238

## **Capítulo IX**

### **La “Revolución Argentina” y el cambio en la orientación política**

#### **1966-1973**

Un régimen, dos políticas .....	241
Onganía y las “barreras ideológicas” .....	242
■ El arribo del “Oriental Río”.....	246
■ En Naciones Unidas.....	247
■ Intercambio diplomático .....	249
Lanusse y la política trans-ideológica.....	250
■ La visita del ministro Li y el doble canal de comunicación taiwanés .....	252
■ El establecimiento de relaciones diplomáticas con Mongolia .....	255
■ Inicio del proceso de normalización de relaciones diplomáticas con la RPCH .....	259
■ El <i>impasse</i> del cambio de la representación china en Naciones Unidas .....	271
■ Reanudación de la negociación diplomática con China Popular.....	279
■ La comunicación telefónica entre Lanusse y Nixon.....	285
■ El Comunicado Conjunto de Bucarest y la interpretación de la Cancillería.....	288
■ La reacción de Taiwan .....	295
■ Críticas a la normalización: la visión de Taipéi.....	301

■ Preparativos taiwaneses para crear la Oficina Comercial de Taiwan en Buenos Aires .....	306
■ La decisión de la Junta de Comandantes en Jefe.....	308
■ El memorándum de la Cancillería al gobierno de la República de China.....	314
■ La renuncia del ministro Luis María de Pablo Pardo.....	320
■ Nuevo canciller, prórroga de permanencia y despedida del embajador de la República de China .....	324
■ Acreditación de los primeros funcionarios diplomáticos .....	332
■ Causas de la normalización .....	334
■ Efectos sobre los tratados firmados .....	339
■ Conclusión al capítulo IX .....	340

### Capítulo X

#### Gobiernos peronistas e impanse en las relaciones con China Popular 1973-1976

Del proyecto a la realidad de la política exterior .....	343
La situación de la Oficina Comercial de Taiwan .....	349
Conclusión al capítulo X.....	354

### Capítulo XI

#### El “Proceso” y la primer visita de un presidente argentino a China 1976-1983

Ideología, pragmatismo de intereses y mutuo reconocimiento .....	355
El impulso a la relación bilateral .....	358
Cambio en China y visita de Martínez de Hoz.....	360
Videla en China .....	362
Las relaciones tras el viaje de Videla.....	368
Cambio en la perspectiva hacia Taiwan.....	369
La cuestión de Malvinas y China .....	374
Conclusión al capítulo XI .....	379

**Capítulo XII**  
**Alfonsín y el impulso a la relación política**  
**1983-1989**

Restauración democrática y reinserción política .....	381
Impulso a la relación política .....	382
Inicio de la cooperación en materia antártica .....	387
Intercambio y cooperación cultural .....	389
Comienzo de la cooperación nuclear .....	390
Apertura de la cooperación aeroespacial .....	392
Cooperación en sanidad animal y vegetal .....	392
Intentos de crear un consulado en Cantón .....	393
Malvinas y Hong Kong .....	394
El incidente del navío taiwanés .....	395
Comercio, derechos humanos e inmigración .....	397
Conclusión al capítulo XII .....	399

**Capítulo XIII**  
**Carlos Menem y la política pos-Tiananmen**  
**1989-1999**

Argentina y la crisis de Tiananmen .....	401
Cambio en las coincidencias de posiciones políticas y profundización de los vínculos .....	407
La relación con Taiwan .....	411
El asunto de la venta de submarinos a Taiwan .....	414
Conclusión al capítulo XIII .....	419

**Capítulo XIV**  
**De la Rúa y la adhesión de China a la Organización**  
**Mundial del Comercio**  
**1999-2001**

Experiencia vivida y determinación de la política exterior .....	421
El consenso bilateral para el acceso de China a la OMC .....	422
Las reuniones al más alto nivel .....	425
La adhesión de China a la OMC .....	427

**Capítulo XII**  
**Alfonsín y el impulso a la relación política**  
**1983-1989**

Restauración democrática y reinserción política .....	381
Impulso a la relación política .....	382
Inicio de la cooperación en materia antártica .....	387
Intercambio y cooperación cultural .....	389
Comienzo de la cooperación nuclear .....	390
Apertura de la cooperación aeroespacial .....	392
Cooperación en sanidad animal y vegetal .....	392
Intentos de crear un consulado en Cantón .....	393
Malvinas y Hong Kong .....	394
El incidente del navío taiwanés .....	395
Comercio, derechos humanos e inmigración .....	397
Conclusión al capítulo XII .....	399

**Capítulo XIII**  
**Carlos Menem y la política pos-Tiananmen**  
**1989-1999**

Argentina y la crisis de Tiananmen .....	401
Cambio en las coincidencias de posiciones políticas y profundización de los vínculos .....	407
La relación con Taiwan .....	411
El asunto de la venta de submarinos a Taiwan .....	414
Conclusión al capítulo XIII .....	419

**Capítulo XIV**  
**De la Rúa y la adhesión de China a la Organización**  
**Mundial del Comercio**  
**1999-2001**

Experiencia vivida y determinación de la política exterior .....	421
El consenso bilateral para el acceso de China a la OMC .....	422
Las reuniones al más alto nivel .....	425
La adhesión de China a la OMC .....	427

El vínculo con Taiwan .....	429
Conclusión al capítulo XIV .....	430

### Capítulo XV

#### Duhalde y el principio de “una sola China” 2002-2003

Crisis, devaluación e impacto en el comercio bilateral .....	433
De la no intervención al principio de “una sola China” .....	438
El intento de cierre de la Oficina Comercial y Cultural Argentina en Taiwan .....	440
<i>Impasse</i> en el intercambio de visitas .....	441
Conclusión al capítulo XV .....	443

### Capítulo XVI

#### Kirchner y la formación de las “relaciones estratégicas” 2003-2007

Ideología y relaciones internacionales .....	445
Kirchner en China .....	448
Crisis del “diálogo” MERCOSUR-China y auge de la diplomacia bilateral .....	450
Economía de mercado e inicio de las relaciones estratégicas .....	451
Después del Memorándum de Entendimiento .....	461
Inicio de la causa por genocidio contra Luo Gang .....	466
De la “cuestión China” al apoyo a la “cuestión de Taiwan” .....	469
Conclusión al capítulo XVI .....	472

### Capítulo XVII

#### Los primeros años del gobierno de Cristina Fernández de Kirchner 2007-2010

Continuidad en la orientación política hacia China .....	475
La relación comercial en tiempos de crisis internacional .....	478
La apertura del Consulado General en Cantón .....	484

Continuidad del diálogo político.....	487
El aplazamiento de la visita de Fernández de Kirchner a China.....	489
Los Institutos Confucios.....	492
Restablecimiento del “diálogo” MERCOSUR-China.....	494
Crisis comercial.....	495
La visita de Cristina Fernández de Kirchner a China.....	502
Conclusión al capítulo XVII.....	506
Palabras finales.....	509
Bibliografía.....	519

### Anexos

Anexo N° 1 Nómina de embajadores argentinos en China.....	539
Anexo N° 2 Nómina de embajadores chinos en Argentina.....	541
Anexo N° 3 Nómina de directores (representantes) de las oficinas comerciales y culturales de Argentina y Taiwan.....	542
Anexo N° 4 Comercio argentino-chino (1910-2009).....	543
Anexo N° 5 Nómina de ciudades y provincias hermanadas entre Argentina y China.....	546
Anexo N° 6 Mapa de circunscripciones consulares.....	547
Anexo N° 7 Nómina de nombres y términos en chino.....	548
ÍNDICE DE TABLAS.....	561
ÍNDICE.....	563

Una característica de la investigación consiste en utilizar el método clásico de estudio particular de cada presidencia argentina, por más breve que ésta haya sido. Así se asigna a cada gestión de gobierno los hechos y políticas que le pertenecen y se los responsabilizan por los actos de gobiernos que ejecutaron. De tal manera, al asignar capítulos a cada presidencia, además del uso homogéneo del criterio escogido, también avala el núcleo central de la hipótesis general de la investigación, consistente en demostrar la continuidad del vínculo interestatal desde el 1° de junio de 1945. Sin embargo, es frecuente en la bibliografía y los discursos políticos, confundir la normalización diplomática del 19 de febrero de 1972 con un nuevo “establecimiento” de relaciones diplomáticas, cuando, en realidad, desde el punto de vista del derecho internacional, Argentina sólo normalizó sus vínculos oficiales y reconoció al gobierno de la RPCH como gobierno legal de China; dejando en claro que una cosa es el reconocimiento del Estado chino, y otra, la del gobierno que lo representa.

Al mismo tiempo, la investigación demuestra la existencia de continuidades inter-regímenes, pues tanto gobiernos autoritarios como constitucionales

coincidieron en la política hacia el Estado chino, manteniendo, ininterrumpidamente, las relaciones diplomáticas desde 1945. Esta orientación política está segmentada en dos fases: la primera, de reconocimiento del gobierno de la República de China entre 1945 y 1972 y; la segunda, de reconocimiento del gobierno de la República Popular China desde 1972. Ambas fases tuvieron correlato en la posición argentina en Naciones Unidas ante el debate de la “cuestión china”, invariable de 1951 a 1971 y, luego del cambio de representación del Estado chino en la organización, constante desde 1972 hasta el final del período analizado. Se trata de una verdadera política de Estado que adoptó diferente sentido en cada gestión de gobierno, que si bien no invalida la tendencia general, muestran peculiaridades del accionar argentino y la argumentación que cada gobierno imprimió desde el plano ideológico y jurídico.

Para el período conformado entre los años 1945 y 1972 es importante la recolección de documentos oficiales, artículos y tesis académicos atesorados en archivos y bibliotecas de Taiwan; aunque deben ser completados con documentos del Archivo del Ministerio de Relaciones Exteriores de la República Popular China sobre las relaciones no oficiales mantenidas durante ese período. Desde el año 1972 cobran interés los trabajos realizados en China continental, aunque las relaciones han sido abordadas en artículos publicados por académicos sobre la base de la relación entre China y América latina, en aplicación de la “Teoría de los Tres Mundos”, que considera a la región latinoamericana como homogénea e indiferenciada.

En cambio, el presente aporte separa al país de la región, sin refutar las semejanzas existentes en cuanto a estructura económica y relación comercial con la potencia asiática, puesto que el proceso político tiene características diferenciales y atañe a una relación que, por ser histórica, resulta singular. Aclarando que en China continental la bibliografía avanza raudamente, a partir de la publicación de historias diplomáticas oficiales<sup>7</sup>, recopilaciones fotográficas<sup>8</sup>

<sup>7</sup> Por ejemplo, la obra *China y Argentina (1972-2002)*, editada por el Comité de Redacción presidido por Zhou Wen Zhong e integrado por anteriores embajadores chinos acreditados en Argentina, publicada por Zhongyang Wenxian Chubanshe, Beijing, 2003.

<sup>8</sup> Oficina de Prensa del Consejo de Estado de la República Popular China, *China-Argentina*, Wuzhou Chuanbo Chubanshe, Shenzhen, 2004. Para fotos del período 1945-1972 consultar el National Repository of Cultural Heritage de la República de China, en <http://nrch.cca.gov.tw/cca-home/photo/>

y demás obras que tratan la relación con mayor profundidad que en décadas anteriores. Aun así, varios artículos publicados por prestigiosos académicos cuentan con imprecisiones o desviaciones ideológicas, precisamente cuando refieren a la reconstrucción retrospectiva del pasado bilateral y que, en aras de esclarecer objetivamente el vínculo, ha sido el motor de esta investigación.

La reconstrucción del pasado reciente está obstaculizada por restricciones de acceso a los documentos, siendo un problema parcialmente superado. En efecto, más allá de los tratados bilaterales o el aporte brindado por las respectivas memorias de los ministerios de relaciones exteriores, la bibliografía documental que tiende a explicar las interacciones diplomáticas entre ambas naciones está restringida al público en general. En Argentina, las autoridades del Archivo de la Cancillería sólo permitieron consultar expedientes hasta 1949 y algunas notas diplomáticas correspondientes a la presidencia de Frondizi, restando un amplio espectro de documentos que seguramente saldrá a la luz a medida que el tiempo pase. Esta documentación ha sido completada, hasta inicios de la década del setenta, con el material disponible en el Instituto de Historia Moderna de la Academia Sínica y la Academia Histórica de la República de China. Por eso, cuando el estudio avanza hacia el presente, los documentos son más escasos y las aseveraciones tornan más endebles, fundadas en bibliografía externa al centro decisor, explicando la realidad política con medios sumamente escasos. La precariedad de esta obra parte de este problema irresoluble para el investigador.

A la falta de documentos, se suma la influencia del presentismo, la ideología y los intereses coyunturales de gobiernos y sectores dirigentes de ambas sociedades sobre los historiadores y politólogos, cuyas sesgadas visiones mantenían aletargado este pasado de amistad, que busca salir a la luz a partir de la verdad irrefutable de los hechos y acontecimientos acaecidos. Estas visiones provocan desconocimiento y éste, a su vez, genera imprecisiones, cuando no errores, reiterados por quienes —de buena fe— dan por sentada una realidad que no es tal. Por eso, reconstruir un pasado verás, trans-ideológico, de base científica, requiere seriedad y perfeccionamiento en los trabajos académicos; así como evitar la distorsión que genera el presentismo; al tiempo que es necesario tomar distancia de los grupos de poder (empresariales o políticos) y

exigir a los gobiernos el acceso a las fuentes documentales imprescindibles para realizar las investigaciones.

Otra dificultad del rastreo bibliográfico proviene del idioma chino, dividida su escritura en ideogramas tradicionales, con uso predominante en Taiwan; y simplificados, común en la República Popular China. Este último es una de las seis lenguas oficiales en Naciones Unidas y ha tenido vertiginoso desarrollo a la par de la reforma económica china iniciada en 1978. Por ende, la búsqueda en chino es compleja en la medida que debe realizarse en ambas direcciones. A esta dualidad, se agregan los criterios de romanización utilizados para traducir sustantivos propios chinos a las lenguas extranjeras, los cuales siempre han sido difíciles de asimilar por los lectores occidentales. Para ello, existen dos diferentes sistemas de romanización del chino-mandarín, que es lengua oficial tanto en la República Popular China como en Taiwan. Uno es el *Wades-Giles*, usado en China continental hasta 1980 y mantenido hasta el presente en Taiwan, Hong Kong, Macao y las comunidades chinas en el exterior. El otro es el *Hànyǔ Pīnyīn*, aprobado por la Asamblea Nacional Popular en 1958, pero que de hecho China continental comenzó a utilizar en la década de 1980.

La diferente romanización implica duplicar o hasta triplicar la búsqueda de personajes y lugares, por ejemplo, “Mao Tse-tung” o “Mao Zedong”; “Teng Hsiao-p’ing” o “Deng Xiao Ping”; “Kuang-chou”, “Guangzhou” o “Cantón”. Además, existen nombres y apellidos chinos que tienen romanización distinta y son escritos con caracteres diferentes, por ejemplo, “Chiang Kai-shek”, “Chiang Chieh-shih” o “Jiang Jieshi” refieren a tres caracteres respetados tanto en Taiwan y China continental, pero al mismo tiempo este personaje es conocido en Taiwan con el nombre “Chiang Zhong Zheng”, que refiere a tres caracteres distintos a los anteriores. Asimismo, la traducción de los apellidos de personalidades extranjeras suelen ser con diferentes caracteres en China y Taiwan, por ejemplo, Menem, que en China continental es “Meineimu” (梅内姆) y en Taiwan “Meineng” (美能). O, por ejemplo en Taiwan, Carlos Echagüe, cuyo apellido, según los textos y documentos recogidos, ha sido traducido del español como “Ajiagui” (艾嘉圭), “Aichage” (艾查格) ó “Aikage” (艾卡格). Incluso, esta investigación ha respetado los apellidos conforme a como se tradujeron en documentos públicos chinos, como el caso del apellido Escobar, que aparece en guías y notas diplomáticas chinas escrito de forma diferente a como es traducido en la actualidad.

En la medida de lo posible, el presente estudio sigue el criterio de utilizar los sustantivos propios chinos de la manera que se han incorporado al idioma español, por ejemplo, Cantón, Pekín, etcétera. Luego, debido a que ambos sistemas son usados, respetará los sustantivos propios en base al sistema *Wades-Giles* si el nombre o la bibliografía provienen de Taiwan; mientras que utilizará el *Hànyǔ Pīnyīn* para todo aquellos que provengan de la República Popular China. Este criterio lógico suele tener excepciones, por cuanto en algunos casos referidos a Taiwan, el autor, formado en el *Hànyǔ Pīnyīn*, traduce nombres propios taiwaneses en función del criterio de Pekín. Recordando, que los nombres y apellidos de los autores y personajes de la historia china respetarán la forma escrita en idioma chino, es decir, primero el apellido seguido de sus nombres. Cabe aclarar que el idioma también ha sido campo de puja política, en la medida en que la República Popular China tiene la estrategia a largo plazo, de eliminar las formas idiomáticas establecidas por los idiomas no chinos y homogeneizar las mismas a partir del desarrollo de la romanización en base al *Hànyǔ Pīnyīn*. Tal es el caso del paulatino ingreso del neologismo Beijing que desplaza a Pekín, Shanghai en reemplazo de Shangái, Taiwan que relega a Formosa, etcétera.

Finalmente, la presente reconstrucción histórica, como trabajo original y, por lo tanto, sujeto a la recusación, intenta destruir las limitantes ideológicas, los errores fácticos, las pasiones sesgadas y los dogmas apriorísticos, con la misión de rescatar la verdad objetiva. Así, la obra puede ser tratada de positivista, moderna y racionalista. Queda claro que puede ser entendida de esa manera, especialmente cuando los críticos del racionalismo –los reflectivistas– han centrado sus enfoques en la mera crítica y aun no han aportado una visión de las relaciones internacionales capaz de explicar, de forma holística, la compleja realidad de la política internacional. Al mismo tiempo, esta investigación estimula a profesores e investigadores latinoamericanos a abordar la historia de las relaciones diplomáticas entre cada Estado de la región y China, con el fin de presentar, inductivamente, visiones objetivas, críticas y veraces de estas interacciones desde la perspectiva regional. Como trabajo pionero, quedan muchos puntos por dilucidar que las fuentes y los documentos utilizados no permiten aun conocer con precisión. Solo el paso del tiempo y la apertura de los archivos diplomáticos ayudarán a comprender cabalmente la relación bilateral en este periodo.

La presente obra reconstruye la historia de las relaciones argentino-chinas de 1945 a nuestros días. Su objeto de estudio explora los vínculos interestatales, prestando atención a las interacciones político-diplomáticas, sin descartar la interdependencia que ambos factores mantienen con la economía y la cultura. Se trata, pues, de una visión retrospectiva de hechos y acontecimientos del pasado que conciernen a las políticas exteriores, las interacciones bilaterales y aquellas desplegadas por ambos países en organismos multilaterales, especialmente en Naciones Unidas.

Esta original investigación desmitifica una relación compleja, cuyo contenido parecía aletargado en los archivos históricos y salen hoy a la luz para entender una relación que crece al compás del desarrollo de estas dos naciones. No pocos temas son controvertidos, pero el libro gira en torno a que Argentina ha mantenido constante sus vínculos con China desde el establecimiento de relaciones diplomáticas en 1945. Pocos años después, en 1949, surge la República Popular China y la llamada "cuestión china" atravesará la relación en casi toda la historia bilateral. Sin embargo, a pesar de las vicisitudes de la Guerra Fría y el nuevo contexto internacional tras la desintegración soviética, estos dos estados han mantenido una relación de amistad muy diferente a otras naciones, incluida la mayoría de las latinoamericanas. Precisamente, la presente reconstrucción histórica refleja la necesidad de entender el carácter peculiar de las relaciones argentino-chinas, caracterizadas por la falta de antagonismos y expresión de un vínculo de amistad que perdura hasta el presente.

El libro es, pues, un material indispensable, no sólo para el público en general, sino, también, para los estudiosos de las relaciones internacionales, así como de la historia y la política exterior argentina. Para ello, cuenta con amplia documentación diplomática, bibliografía especializada y afable redacción, ordenada de forma cronológica, que facilita la comprensión por parte del lector.

ISBN 978-987-02-4793-7



9 789870 247937